

Cooperación LEADER con Iberoamérica

LA EXPORTACIÓN DE UN MODELO



Se ha intentado fortalecer a colectivos organizados de mujeres y campesinos.

El intercambio de conocimientos y de nuevas metodologías utilizadas por los actores implicados en el desarrollo rural del otro lado del Atlántico puede aportar nuevas perspectivas a la hora de abordar el desarrollo de los territorios rurales.

Han sido diversas las formas bajo las que se ha abordado la cooperación entre España e Iberoamérica. Para poder aproximarnos a ellas, hemos rescatado a modo de ejemplo algunos proyectos, propuestas y estructuras llevadas a cabo en este terreno.

Uno de estos ejemplos es el del Grupo LEADER+ La Manchuela, (Albacete), que ha liderado el proyecto MECAPAL (Mecanismos de Capacitación para la Participación Local) buscando una cooperación orientada a facilitar los procesos de participación local.

Es uno de los primeros proyectos que se llevaron a cabo y se originó por un contacto directo y casual entre agentes sociales de La Manchuela y agentes del departamento de San Marcos, en Guatemala, tras comprobar que existía una sintonía en cuanto a la metodología se-

El trabajo en red y la cooperación son dos de las facetas más importantes dentro del enfoque LEADER. Tanto es así que una vez experimentada esta forma de organización dentro de nuestras fronteras, se ha tratado de trasladar esta filosofía de trabajo a otros países, no sólo del ámbito de la Unión Europea, sino también, y muy especialmente, de Iberoamérica.

guida en ambos territorios para favorecer la participación de sus pobladores en sus propios procesos de desarrollo. De esta manera se inicia en 2003 un ambicioso proyecto, evitando el enfoque de “ayuda al Tercer Mundo” (es decir, programas de ayuda humanitaria para paliar los efectos de la pobreza) para aplicar una estrategia de “cooperación entre sociedades” (es decir, procesos que permitan atajar los orígenes de la pobreza).

Con este esquema se consigue financiar, a través de los programas de cooperación al desarrollo de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, diversas actuaciones orientadas a fortalecer a las organizaciones sociales, sobre todo colectivos organizados de mujeres y campesinos, junto a instituciones y autoridades locales. Se consiguió así crear una mesa de concertación donde, por primera vez en Guatemala, se sientan juntos autoridades y sociedad civil para discutir conjuntamente soluciones negociadas a sus problemas.

A partir del año 2006 se suma a este proceso la comarca de Mancha Júcar-Centro, veci-

na de La Manchuela. Y es en ese momento cuando se plantea un proyecto de cooperación transnacional, dentro del enfoque LEADER, regido por los principios de la solidaridad, el aprendizaje social por el contacto con otras culturas y el co-desarrollo.

Después de 2 años de ejecución y un presupuesto de 36.430 euros se ha conseguido establecer un contacto directo entre las sociedades participantes de España y Guatemala, con más de 70 agentes locales (públicos y privados) de las comarcas españolas y más de 50 agentes sociales (públicos y privados) de la zona guatemalteca implicados directamente en propuestas y actividades relacionadas con mejorar, potenciar y facilitar los procesos participativos de la población local en cada una de las comarcas afectadas.

Un enfoque territorial

El resultado más prometedor de este proyecto ha sido la puesta en marcha en ambas comarcas españolas de una mesa de cooperación, que es el foro donde están participando todos los agentes sociales interesados en temas de cooperación al desarrollo. En la mesa de cooperación pueden plantearse proyectos de amplio calado comarcal, superando así la fase de pequeñas y dispersas ONGs locales, pero manteniendo el enfoque territorial de cooperación al desarrollo.

El proyecto MECAPAL (Mecanismos de Capacitación para la Participación Local) busca una cooperación orientada a facilitar los procesos de participación local

Diferente propuesta llega desde la Red Estatal de Desarrollo Rural (REDER) que colabora desde 2008 con la Asociación Iberoamericana para el Desarrollo Territorial (AIDETE). Ambas han manifestado su compromiso mutuo por el desarrollo sostenible y han implementado actividades y proyectos concretos en el ámbito de la cooperación para el desarrollo, la investigación, la formación y la promoción educativa.

Actualmente intentan poner en marcha varios proyectos entre los Grupos de Acción Local que coordina REDER y las instituciones en las que trabajan los socios de AIDETE. Entre ellos cabe destacar el proyecto entre el Grupo



PRODER Mancha Norte de Ciudad Real y la Fundación Nacional para el Desarrollo de El Salvador para transferir la experiencia en turismo rural del Grupo español como eje dinamizador de la economía del territorio. Más ejemplos son el proyecto de creación de un instituto de desarrollo rural en la Universidad de Zamorano (Honduras) con el apoyo y la experiencia del modelo del Grupo LEADER+ El Barco-Piedrahíta-Gredos, y el programa Eco-Región Agenda 21 entre la Agrupación de Desarrollo del Borde Costero, (Corral, Chile), y la Red Estatal de Desarrollo Rural.

REDER está trabajando para presentar otras colaboraciones con la Asociación Iberoamericana para el Desarrollo Territorial, y con la Agrupación por el Desarrollo del Borde Costero de Corral (Chile).

Otro ejemplo de cooperación con Iberoamérica, que también ha finalizado, ha sido el Taller de Experiencias de Desarrollo Territorial Rural en América Latina (EXPIDER), financiado por el Fondo General de Cooperación de España y ejecutado por el Banco Interamericano de Desarrollo. Su objetivo ha sido impulsar procesos de fortalecimiento de las instituciones y capacidades locales para mejorar la eficacia de los programas de competitividad de los territorios rurales en los países de América Latina y el Caribe. En una primera fase (2004-2005), se pusieron en marcha diversas buenas prácticas en determinadas zonas piloto de Bolivia, Ecuador y Honduras para mejorar la efectividad de los programas de desarrollo rural en estos territorios. Esta iniciativa se continuó en 2007, esta vez en localidades de Costa Rica, Venezuela y Chile. 🍌

Los proyectos de cooperación aplican una estrategia de cooperación entre sociedades.